



Inscrivez-vous pour participer **en direct**  
à la prochaine **vidéo-conférence** d'Euromed-IHEDN  
mardi 10 mai 2022 à 19 h

notre invité sera Pierre VERMEREN, sur le thème :

## Les fondements d'une relation confiante entre la France et chacun des trois pays du Maghreb central



**Pierre VERMEREN**  
est Professeur d'histoire contemporaine des sociétés arabes et berbères à l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne. Il est normalien et agrégé d'histoire. Il est membre du laboratoire SIRICE auprès duquel il est en délégation CNRS en 2021-2022, après une année de délégation auprès de l'IRMC de Tunis en 2020-2021.

Il a vécu neuf ans dans les pays du nord de l'Afrique, dont six ans comme professeur au lycée Descartes de Rabat en CPGE. Il est directeur du master professionnel CIAMO, et membre de l'École d'histoire de la Sorbonne où il dirige des thèses sur le Maghreb et le monde arabe contemporains. Il est aussi Président de la Société Française d'Histoire d'Outre mers (SFHOM). Parmi ses publications : *La France en terre d'islam, Empire colonial et religions, XIXe-XXe siècles*, Texto Tallandier, Paris, 2020 ; et en mai 2022, *Histoire de l'Algérie contemporaine, XIXe-XXIe siècles, d'Abdelkader à Bouïeflika*, Nouveau Monde Éditions, Paris.

La France est très liée depuis plus d'un siècle aux trois pays du Maghreb central. La décolonisation a dégradé cette relation privilégiée, mais ne l'a jamais interrompue.

Durant la guerre froide, la France était un des protecteurs et des parrains des pays du Maghreb dont elle a formé un très grand nombre de cadres, d'étudiants et de fonctionnaires.

Elle a en outre accueilli des millions d'immigrés et envoyé ses touristes. Toutefois, depuis les années 1990, la dégradation de

relations inter-maghrébines et bilatérales entre la France et ses trois partenaires du sud s'est peu à peu dégradée et métamorphosée. Des crises à répétition ont émaillé ces relations triangulaires, mais la dégradation se poursuit en dépit des efforts fournis par certains gouvernants.

Comment restaurer des relations plus sereines et instaurer la confiance qui sied à des pays voisins partenaires et structurellement liés, en dépit des différents et d'une situation internationale et économique dégradée ?

AVEC LE SOUTIEN  
DE NOS PARTENAIRES



**Suivez la conférence  
en direct  
et posez vos questions.**

L'inscription est obligatoire  
pour recevoir le lien  
et doit se faire par courriel :  
[entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr](mailto:entretiens.euromed.ihedn@wanadoo.fr)

Date limite d'inscription  
membres ou non membres :  
lundi 9 mai à 12 h.

**Membres et étudiants :  
accès gratuit.**

Inscription ponctuelle :  
participation de 8 €,  
payable par carte bancaire  
sur le site de l'association :  
[www.euromed-ihedn.fr](http://www.euromed-ihedn.fr)

**Pour participer  
c'est très simple !**

**Après vous être inscrit  
vous recevrez un lien  
qui vous permettra de vous  
connecter le moment venu.**

Si durant la conférence  
vous souhaitez poser une question,  
signalez-le  
en cliquant sur « discussion »  
en bas de votre écran.